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Horacio Moavro es mucho más que un 
jugador de élite; es un referente 
indiscutible del Scrabble en español. Fue el 
primer presidente de la Federación 
Internacional de Scrabble en Español (FISE), 
marcando el inicio de una organización que 
sigue creciendo 25 años después. Padre, 
abuelo, esposo y líder, Horacio ha sabido 
equilibrar todos sus roles con maestría, 
dejando una huella imborrable en la 
comunidad. 

 

Inicios y Liderazgo: 

FILE - ¿Cómo fue tu primer contacto con el Scrabble y qué te atrapó del juego? 

HM - Un domingo, cuando tenía unos 10 años, mi tía Ethel trajo “un juego nuevo, que recién 
apareció”, y empezamos a jugar los domingos, en casa de mi abuela, después de los clásicos 
ravioles. Inmediatamente me gustó el desafío de armar palabras y sumar puntos… Años 
después, jugábamos en la playa de Miramar con compañeros de escuela, y el padre de uno de 
ellos, que ya competía, me tomó como discípulo y me enseñó la diferencia entre el Scrabble 
familiar y el competitivo. Y desde entonces no pude jugar más en familia! 

FILE - ¿Qué significó para ti ser el primer presidente de la FISE? ¿Qué retos enfrentaste en 
esos primeros años? 

HM - Durante el año 2000 fuimos cambiando mensajes con jugadores de distintos países, 
analizando la posibilidad de crear la Federación, que primero se llamó Latinoamericana, luego 
Iberoamericana, y terminó siendo Internacional (por qué limitarse, verdad?) de Scrabble en 
Español. Y durante el Mundial de ese año, en Santiago de Chile, se celebró la Asamblea 
constitutiva y tuve el orgullo de que me eligieran unánimemente como Presidente. El vice fue 
Francisco Javier Guerrero, que no participó del torneo pero viajó especialmente desde México 
para la Asamblea y redactó el Acta Constitutiva. Fue el primer paso de una amistad que dura 
hasta hoy. 

Naturalmente, estaba todo por hacer. El primer paso fue impulsar una Comisión de Léxico, 
que generara un Reglamento común para todos, sobre qué palabras serían válidas y cuáles no. 



Todo se manejaba por correo electrónico entonces, y ya era un avance importante! Esa 
Comisión trabajó mucho y bien, liderada por la querida Rosita Cassin, que ya no está entre 
nosotros. También estuvieron Martha Müller, Hiquíngari Carranza y Pupi Belartzky. Se fue 
moldeando el Reglamento. 

En otro plano, fuimos modificando el formato de los Mundiales. Año tras año fueron 
creciendo en participación, cantidad de rondas y días de competición. Hasta 2003 tuvimos 
apoyo financiero y organizativo de Mattel Internacional. En 2003 se introdujo el Sistema Suizo 
por primera vez, y quedó hasta hoy. 

Otra serie de retos provino de intentar conciliar los intereses y propuestas de todos las 
Asociaciones, que se estaban formando y en algunos casos con conflictos internos serios. El 
criterio firme y permanente fue: la FISE reconoce una Asociación por país. Por favor, 
solucionen entre ustedes sus problemas.  

FILE - ¿Qué momento de tu trayectoria como dirigente recuerdas con más orgullo? 

HM - Sin dudas, el momento más difícil pero que recuerdo con más orgullo ocurrió a 
mediados de 2004, cuando Mattel anunció que no apoyaría más el Mundial en Español. Ahí 
apelamos a las Asociaciones nacionales con este planteo: Seguimos o se va cada uno a su 
casa? Y la respuesta fue inmediata y unánime: SEGUIMOS! Y así organizamos el Mundial en 
Panamá en diciembre de 2004, autosostenido y con récord de participantes. Por primera vez 
se disputó el torneo Extra, pensado originalmente como fuente de recursos, y que se fue 
consolidando como la última instancia de clasificación al Mundial. La final Amaral – Klie se 
transmitió por primera vez por Redeletras y hubo otras hermosas expresiones de unidad y 
solidaridad.  

Vida Familiar y Personal: 

FILE - ¿Cómo logras combinar tus roles de esposo, padre, abuelo y jugador de Scrabble de 
élite? 

HM - Ese es un tema de permanente negociación. Por suerte Cecilia, mi esposa, acompaña 
mucho y aprovecha el costado social de los torneos. Las hijas ya levantaron vuelo (nunca se 
motivaron con el Scrabble. Me queda la esperanza de convencer a los nietos para que 
jueguen. Veremos…  

FILE - ¿Qué lecciones del Scrabble aplicas en tu vida personal y familiar? 

HM - Interesante pregunta… Hay un dicho que explica que nadie puede decir que es tramposo 
en el juego pero honesto en la vida. Un amigo siempre dice: yo no debo decir “soy honesto” o 
“soy sincero”. Son cosas que deben decir los demás. En el juego o deporte (sea Scrabble o 
cualquier otro) uno no puede disimular su verdadera forma de ser.  



Algunas normas del Scrabble aplicables a otros ámbitos: piense antes de actuar. Y luego 
piense otra vez. Revise alternativas. Respete al rival haciendo todo lo posible por ganarle. No 
se queje de la mala suerte. Antes bien, piense en qué se equivocó para perder… 

FILE -  Cómo ha influido tu familia en tu pasión por el Scrabble? 

HM - Como conté más arriba, todo empezó con mi querida tía Ethel, que ya no está entre 
nosotros, que trajo un juego y comenzamos a jugar en familia. De ahí en adelante siempre 
tuve aliento y apoyo (a pesar de algunas caras enojadas por “tantos torneos cheeee”). 

Trayectoria como Jugador: 

FILE -  Has sido un jugador destacado a lo largo de los años. ¿Cuál crees que es la clave de tu 
éxito en el tablero? 

HM - Esa clave no voy a revelarla, para no dar herramientas a los rivales, jejee.  Ahora en 
serio, probablemente lo más importante sea el espíritu competitivo: pelear cada partida hasta 
el final, no darla nunca por perdida mientras exista alguna esperanza. Y en ese momento, 
seguir adelante y pensar en la siguiente. 

FILE - ¿Qué partida o torneo ha sido el más memorable de tu carrera? 

Tuve la suerte de ganar dos Torneos Nacionales en Argentina y cinco Torneos Australes. Pero 
sin dudas lo más memorable (al menos hasta el momento…) fue lograr el subcampeonato 
Mundial en Buenos Aires, en 2022. La forma en que se fue hilvanando una serie de situaciones 
determinadas, que me permitió terminar en el segundo puesto casi por casualidad, creo que 
es casi imposible que se repita.  

Esos recuerdos están referidos a los campeonatos individuales. Pero no puedo dejar de 
señalar la alegría y emoción que significa competir en equipo representando (aunque sea en 
forma modesta, a nuestra escala), a nuestro país. Es un día al año, pero los otros 364 días 
estamos esperando que llegue. Y las cuatro ocasiones que me tocó alzar la copa, y encima 
como capitán, rodeado por enormes jugadores, grandes personas y grandes amigos, las llevo 
guardadas como grandes momentos de una vida. 

FILE - ¿Qué opinas de la evolución del Scrabble en español desde que comenzaste hasta 
hoy? 

HM - Es muy claro que ha habido una gran evolución. Hay una gran cantidad de jugadores de 
muy alto nivel, con distintas características, y mucho más conocimiento de vocabulario. Se 
desarrolló el Lexicon, que acabó con las dudas y errores de los jueces que tenían que buscar 
en el diccionario de papel. Y todos lo tenemos en nuestro celular! Se han escrito varios libros 
sobre estrategia (aprovecho para agradecer y felicitar a Patxi Navarro, Benjamín Olaizola y los 
que vendrán, por su valioso aporte). Hay Asociaciones consolidadas en casi todos los países 



que integran la FILE. Han crecido geométricamente los torneos, sea Mundiales, Regionales y 
Nacionales. Es decir la evolución sobre el tablero y fuera de él ha sido enorme y seguramente 
continuará siéndolo. 

Reflexiones y Comunidad: 

FILE -  Has ayudado a innumerables jugadores en su camino. ¿Qué significa para ti ser un 
mentor en la comunidad? 

HM - Tuve oportunidad de ayudar a impulsar el juego y la organización de Asociaciones en 
distintos países. En 2003 visité Cuba por primera vez, después del Mundial de Cancún, 
llevando juegos. Hablé mucho con los pocos jugadores que había, en especial con René Mesa 
que había sido el contacto previo. Fuimos a entrevistas por radio, diario y televisión. Y me 
emocioné mucho cuando al participar en el Cubascrabble en 2023 me dieron un diploma de 
reconocimiento.  

Más adelante, en lo que creo que hasta ahora fue la única “misión internacional” de la FISE, 
fui a Asunción del Paraguay y organizamos (junto con Andreu Pont que vivía ahí en esa época 
y Natalia Cabarcos, el primer Torneo Nacional que significó el primer paso hacia la creación de 
Scrabble Paraguay, que sigue creciendo. 

Hace pocos años, durante la cuarentena y vía Zoom pude ayudar a la organización del Club de 
Scrabble en Puerto Rico, cuyas integrantes debutaron en el Mundial de Costa Rica.  

Todas experiencias muy lindas, que dejaron amigos sembrados por acá y por allá, que 
finalmente es lo más valioso que nos deja esta historia. 

FILE - ¿Cómo ves el futuro del Scrabble en español y qué rol crees que jugará la FILE en los 
próximos años? 

HM - La respuesta obligada sería decir “veo un gran futuro con un gran crecimiento”. Pero en 
este caso es cierto, más allá de la obvia frase hecha. Estamos trabajando mucho y en gran 
sintonía en el Comité Ejecutivo, con Alejandro, Norma, Rubén y Yezid, cada uno en su rol. Este 
año se disputará por primera vez el Campeonato mundial Sub-21 en Santiago de Chile, en el 
que tenemos depositadas grandes expectativas. Estamos caminando hacia la creación de la 
Confederación Mundial de Scrabble con los colegas que juegan en otros idiomas pero 
comparten la misma pasión. En un par de años habrá que coordinar la preparación de un 
nuevo Lexicón. Y seguramente aparecerán nuevos proyectos. La rueda nunca se detiene!  

FILE - ¿Qué mensaje te gustaría compartir con las nuevas generaciones de jugadores? 

HM - Que no se dejen encandilar por las pantallitas. El juego en tablero, sobre una mesa, con 
amigos, es una delicia irreemplazable. Y que tengan cuidado porque, como siempre decimos a 
los nuevos jugadores que se incorporan, la caja del juego tendría que tener una advertencia, 
como las marquillas de cigarrillos: Esto es muy adictivo. Quien entra, no sale nunca más. Pero 
es una adicción placentera y sin contraindicaciones!  


